

Estíbaliz Ortiz-de-Urbina (ed.), *Agrupaciones cívicas, intracívicas y no cívicas en Hispania citerior altoimperial* (=Epigrafia e Antichità 50), Roma, Carocci editore, 2024, 472 pp., 117 figuras, 16 tablas [ISBN: 978-88-290-1824-6]

David Espinosa Espinosa

Universidad Complutense de Madrid ☐
E-mail: davidespinosa@ghis.ucm.es

<https://dx.doi.org/10.5209/geri.105396>

El volumen *Agrupaciones cívicas, intracívicas y no cívicas en Hispania citerior altoimperial*, editado por E. Ortiz de Urbina en 2024, se suma a una amplia serie de trabajos impulsados durante las últimas cuatro décadas por miembros del Departamento de Estudios Clásicos de la Facultad de Letras de la Universidad del País Vasco, centrados en diversos aspectos de la vida cívica e institucional de *Hispania* romana. Entre ellos cabe destacar *Las unidades organizativas indígenas del área indoeuropea de Hispania* (M.^a C. González Rodríguez 1986), *Teoría y práctica del ordenamiento municipal en Hispania* (E. Ortiz de Urbina Álava y J. Santos Yanguas, eds., 1996), *Las comunidades hispanas y el derecho latino* (E. Ortiz de Urbina Álava 2001), *Magistrados locales de Hispania. Aspectos históricos, jurídicos, lingüísticos* (E. Ortiz de Urbina Álava, ed., 2013), *Romanización, fronteras y etnias en la Roma Antigua: el caso hispano* (J. Santos Yanguas, G. Cruz Andreotti, M. Fernández Corral y L. Sánchez Voigt, eds., 2013) y *Ciudadanías, ciudades y comunidades cívicas en Hispania (de los Flavios a los Severos)* (E. Ortiz de Urbina Álava, ed., 2019).

Esta obra colectiva, que consta de 14 capítulos redactados en español, italiano y francés por 16 especialistas en Historia Antigua, Arqueología y Epigrafía romana, está organizada en tres bloques temáticos y desarrollada mediante una metodología interdisciplinar. Constituye el resultado del coloquio homónimo celebrado en noviembre de 2021 en la Universidad del País Vasco, donde se presentaron los avances más significativos del proyecto de investigación nacional “La construcción política de *Hispania citerior* en el Alto Imperio romano: las formas de organización cívica y no cívica de la población”. Tanto el proyecto como la obra comparten un objetivo común: analizar las diversas formas de agrupación cívica, intracívica y no cívica documentadas en los territorios del Occidente romano, con especial énfasis en la provincia de *Hispania citerior* durante el Alto Imperio. Para ello, se ha elaborado un volumen de formato manejable que incorpora un notable aparato crítico en forma de notas al pie de página, así como un conjunto de figuras (principalmente fotografías y gráficos) y tablas en blanco y negro, que enriquecen la consulta y el análisis de los contenidos. Al final del libro, se ha dispuesto una relación de resúmenes y palabras clave en la lengua original de cada capítulo y en inglés, junto con un índice de figuras (aunque no de tablas), lo que resulta de gran utilidad, a pesar de algunas omisiones puntuales en los datos ofrecidos.

Precedido por una presentación a cargo de la editora (pp. 11-16), el primer bloque del volumen, titulado “Léxico, conceptos y contextos en el Occidente romano e Italia” (pp. 17-106), se adentra en cuestiones institucionales y en la definición conceptual de las formas urbanas y cívicas en el

Occidente romano, incluyendo el caso itálico. Las tres contribuciones que lo integran ofrecen una reflexión sobre el vocabulario, las estructuras y los modelos de organización cívica, con especial atención a aquellos matices que desbordan las categorías clásicas del hecho urbano romano. El bloque se abre con el capítulo de R. González Villaescusa, "Espacios de discontinuidad urbana y continuidad cívica en las *civitates* del Occidente romano" (pp. 19-44), que analiza los denominados "espacios de discontinuidad urbana" como ámbitos donde las prácticas y estructuras cívicas están presentes a pesar de una urbanización incompleta o irregular. Esta perspectiva permite repensar la noción tradicional de *civitas*, ampliando su aplicación a realidades comunitarias que no encajan en los modelos urbanos tradicionales. La segunda contribución, "I nomi e le cose. *Oppidum, oppidum Latinum, oppidum civium Romanorum* nel lessico istituzionale della *Naturalis Historia* pliniana" (pp. 45-76), a cargo de S. Sisani, ahonda en el análisis filológico e histórico del léxico institucional empleado por Plinio el Viejo para referirse a los distintos tipos de comunidades cívicas. El estudio se centra en el uso y el significado de los términos *oppidum Latinum* y *oppidum civium Romanorum*, y se suma a las propuestas de interpretación de especialistas como E. García Fernández (1991; 2001), F. Beltrán Lloris (1999; 2007) o yo mismo (Espinosa Espinosa 2014; 2018), en relación con la necesidad de comprender estas denominaciones como categorías administrativas con un sentido técnico dentro del marco jurídico-político romano (colonias latinas, municipios latinos y municipios romanos, respectivamente). Sin embargo, a diferencia de los autores mencionados, S. Sisani plantea la posibilidad de que la expresión *oppidum civium Romanorum* pudiera designar, también, lo que él define como realidades "paramunicipales". Cierra el bloque el capítulo de A. Parma, "Società civili e comunità militari: le realtà cittadine di *Misenum* e *Classis/Ravenna*" (pp. 77-106), que examina las complejas relaciones entre civiles y militares en dos importantes núcleos portuarios del Imperio como son *Misenum* y *Classis/Ravenna*. A través de un minucioso análisis epigráfico, el autor reconstruye una densa red de vínculos sociofamiliares y económicos, algunos formalizados mediante *collegia* y otros surgidos de la convivencia cotidiana en estos asentamientos.

El segundo bloque, titulado "Agrupaciones cívicas e intracívicas en Hispania citerior" (pp. 107-312), constituye el núcleo geográfico de la obra. Reúne seis estudios centrados en diversas regiones de la provincia, lo que permite ofrecer una visión plural, matizada y territorialmente diversificada de las formas de organización urbana y las dinámicas cívicas durante el Alto Imperio. Abre el bloque el capítulo de V. Revilla Calvo, "Identidades cívicas y dinámicas urbanas en la Citerior mediterránea: narrativas locales y pasado romano" (pp. 109-156), que analiza cómo las comunidades locales construyeron y reelaboraron narrativas identitarias en torno al pasado mítico e histórico romano. A través de un enfoque interdisciplinar, el autor muestra cómo estas memorias ciudadanas no son meras herencias pasivas, sino construcciones activas de reinterpretación del pasado, promovidas por las élites como instrumentos de legitimación y cohesión social. En "El impacto de los honores a la casa imperial en la sociedad cívica de las Baleares, con especial atención al siglo III d.C." (pp. 157-182), M. Mayer i Olivé examina los homenajes ofrecidos a la casa imperial en el archipiélago balear, interpretándolos como indicadores del grado de integración política y del funcionamiento institucional de las comunidades insulares en un periodo marcado por la inestabilidad. Su análisis proporciona claves fundamentales para comprender las formas de articulación entre poder central y las sociedades locales en una región periférica del Imperio. El capítulo de M.^a Á. Magallón Botaya, "Redes viarias, urbanas y cívicas en el *conuentus Caesaraugustanus*" (pp. 183-224), reflexiona sobre el papel estructurante de la red viaria en la configuración de las ciudades y comunidades del noreste peninsular. La autora demuestra que estas infraestructuras no solo cumplían funciones administrativas y logísticas, sino que también articulaban relaciones sociales, económicas y cívicas a escala regional, reforzando la cohesión territorial de dicho *conventus*. A continuación, el estudio conjunto de J. Edmondson y H. Gimeno Pascual, "Sociedad cívica en *Valeria* en época altoimperial: las élites" (pp. 225-260), se centra en la reconstrucción del tejido social de esta ciudad mediante el análisis de las élites locales y sus redes relacionales. El capítulo pone de relieve las dinámicas de poder, representación y pertenencia comunitaria en un municipio latino de tamaño medio, enriqueciendo la comprensión de los modelos cívicos más allá de los grandes centros urbanos romanos. Por su parte, G.

Baratta, en "La società di Calagurris attraverso la cultura materiale" (pp. 261-274), utiliza el análisis de materiales arqueológicos (especialmente moneda y cerámica) para trazar un perfil socioeconómico de Calagurris. A partir de esta evidencia, la autora sostiene que la comunidad mantuvo ciertos rasgos identitarios propios dentro del marco cultural e institucional romano, evidenciando una adaptación selectiva a los patrones imperiales. Cierra el bloque el estudio arqueológico de F. E. Pérez-Losada, "Forum Limicorum (Xinzo de Limia, Ourense). Arqueología, jerarquía y territorio de un aglomerado intra-cívico en la Citerior noroccidental" (pp. 275-312), centrado en la caracterización de un asentamiento secundario del norte peninsular. A través de una investigación arqueológica detallada, el autor demuestra que estas unidades urbanas menores pueden proporcionar información esencial sobre la jerarquización social, la organización territorial y la vida cotidiana en las zonas periféricas de la provincia, complementando la imagen ofrecida por los grandes núcleos urbanos.

El tercer y último bloque, "Agrupaciones familiares, suprafamiliares, étnicas, militares y mineras en Hispania citerior" (pp. 313-458), amplía el enfoque temático del libro al examinar formas de agrupación específicas que jugaron un papel modular en la configuración social de la Hispania altoimperial. Se trata del bloque más heterogéneo y, en varios aspectos, el más original de la obra, ya que incorpora perspectivas que van más allá del concepto de *civitas* para explorar formas alternativas (y complementarias) de organización colectiva. Abre este bloque el capítulo de S. Armani, "L'expression de la relation avunculaire dans la province d'Espagne citerieure et au-delà: conservatisme linguistique ou marqueur social?" (pp. 315-340), que analiza las relaciones avunculares en la epigrafía hispana, con especial atención al uso del término *sobrinus* en Hispania citerior. La autora destaca un uso particular del vocablo en contextos de manumisión y colonización, lo que sugiere la existencia de estructuras familiares propias en el marco jurídico romano. J. Santos Yanguas, en su contribución "Organizaciones suprafamiliares y *civitas* en las *tesserae* y *tabulae hospitales* de Hispania citerior" (pp. 341-362), examina el papel de estos testimonios epigráficos en la articulación de vínculos formales entre comunidades y agrupaciones supracívicas. A través de ellos se documentan redes de cooperación que trascienden los límites municipales, actuando como mecanismos de integración intercomunitaria y configurando una auténtica "diplomacia" social en el interior de la provincia. La aportación de J. M. Abascal Palazón, "Identidades étnicas y organización administrativa de la Galicia romana (Hispania citerior). Una perspectiva epigráfica" (pp. 363-382), ofrece una aproximación regional centrada en la *Gallaecia* romana. El autor analiza los mecanismos administrativos de los *conventus* del norte peninsular, una zona tradicionalmente considerada periférica desde el punto de vista cívico. Sin embargo, la documentación epigráfica revela formas de organización colectiva con fuerte carga identitaria, que reflejan una notable complejidad estructural, aunque distinta de los modelos urbanos plenamente desarrollados. Desde una perspectiva más antropológica, el capítulo de J. J. Palao Vicente, titulado "Entre la familia militar y la civil: asociaciones, relaciones sociales y familiares de los soldados romanos en Hispania citerior" (pp. 383-424), explora los modos en que los soldados romanos recreaban vínculos afectivos y estructuras sociales a través de asociaciones informales y relaciones de convivencia. Este estudio arroja luz sobre los mecanismos de resiliencia social dentro del ejército, mostrando cómo, incluso en contextos marcadamente jerárquicos y móviles, se desarrollaban formas alternativas de pertenencia, apoyo mutuo y cohesión comunitaria. Cierra el volumen el capítulo colectivo de A. Orejas Saco del Valle, I. Sastre Prats y B. X. Currás Refojos, "Metalla et civitates. Ámbitos de convergencia en Hispania citerior" (pp. 425-446), que analiza la interacción entre las actividades mineras y las *civitates* provinciales a partir de dos ejemplos concretos: *Carthago Nova* para la época republicana y los territorios del norte peninsular para el periodo imperial. Lejos de representar una actividad económica sin repercusiones en el ámbito cívico, la minería aparece aquí como un factor clave en la integración de poblaciones foráneas y autóctonas, así como en la consolidación del poder local de determinadas élites socioeconómicas y políticas.

En conjunto, *Agrupaciones cívicas, intracívicas y no cívicas en Hispania citerior altoimperial* representa una aportación actualizada y metodológicamente plural al estudio de las formas de organización social, institucional y territorial en el Occidente romano. Lejos de ofrecer una visión

homogénea o simplificada del mundo provincial romano, el volumen adopta una perspectiva poliédrica que permite identificar, analizar y reinterpretar una notable diversidad de experiencias asociativas, desde las más formalizadas y reconocidas jurídico-administrativamente, hasta otras más difusas o periféricas, pero no por ello menos significativas. La combinación de enfoques, así como la atención a escalas tanto macro como microterritoriales, confieren a la obra un carácter integrador y transversal, que enriquece el debate sobre la construcción de identidades, la articulación del poder y la dinámica de los vínculos sociales en contextos cívicos y no cívicos.